10h-12h30 (sur invitation)

Ateliers avec des acteurs de santé

Diagnostic & propositions de solutions concrètes



L'INSTALLATION DES MÉDECINS A-T-ELLE ENCORE UN AVENIR? FOCUS SUR LES TERRITOIRES RURAUX

Rencontres & débats

6 juil 23 - Présentiel (Chéniers) et distanciel

14h15 -16h

(ouvert à tous)

Débats et synthèse

- Restitution des ateliers
- Questions/réponses croisées : habitants, élus, pros de santé, institutions
- Synthèse et conclusions

COMMUNIQUE DE PRESSE

Rencontres et débats, Chéniers (23), le 6 juillet 2024 L'INSTALLATION DES MÉDECINS A-T-ELLE ENCORE UN AVENIR ?

Focus sur les Territoires ruraux

Le 6 juillet 2024, Chéniers (23) accueille une 3ème rencontre de Médecine rurale.

Soignants, acteurs de santé, étudiants en médecine, décideurs, élus interrogeront la notion de **l'installation des médecins**, avec un focus sur les territoires ruraux.

Le matin, **les ateliers de réflexion** impliqueront 35 soignants et acteurs de santé qui s'appuieront sur un diagnostic national et départemental de l'installation et sur les résultats d'une étude auprès d'internes en médecine, présentée en exclusivité. De façon collective, les participants proposeront et élaboreront des pistes d'action concrètes pour i) améliorer l'attractivité d'un département rural vis-à-vis de professionnels de santé et pour ii) adapter et/ou développer certaines formes d'installation dans le but de mieux répondre aux attentes des (futurs) médecins et aux besoins des patients sur un territoire donné.

La table ronde de l'après-midi, ouverte au public, reprendra ces éléments, avec des questions croisées entre habitants, élus, soignants et institutions.

Horaires : à partir de 13h30, accueil du public et de la presse ; 14h15 à 16h, table ronde

Lieu : Espace de la Culture et des Loisirs de Chéniers (23)

Pour la 3ème année consécutive, Chéniers 23 accueille une nouvelle rencontre de Médecine rurale.

Cette année, soignants, acteurs de santé, étudiants en médecine, décideurs, élus interrogent la notion de **l'installation des médecins**, avec un focus sur les territoires ruraux:

- Quels sont les chiffres d'installation en national et en ruralité ?
- Quelles sont les modalités d'exercice de la médecine dans un territoire rural (médecine générale et spécialités ; hôpital, clinique, cabinet libéral, MSP, centre de santé...; mode libéral ou salariat ; isolé ou en équipe pluridisciplinaire, ...)?
- Comment les conditions d'exercice ont évolué et continueront d'évoluer, en coordination avec les autres professions de santé ?
- Comment se projettent les futurs professionnels de santé ? Envisagent-ils d'exercer en territoire rural ? Quelles sont leurs expériences, leurs représentations, leurs attentes ?

 Quels besoins, quelles pistes d'action formulent les médecins en exercice et les acteurs de santé autour d'eux, afin de permettre un meilleur accès au soins des patients, des soins de meilleure qualité et dans les meilleures conditions possibles pour les soignés et pour les soignants?

Les ateliers du matin (entre soignants et acteurs de santé) s'appuieront sur les chiffres disponibles en terme d'installation sur le territoire français et dans un département rural, ainsi que sur les résultats d'une étude réalisée auprès d'internes en médecine de la faculté de Limoges suite à leur expérience de stage dans un département rural (étude présentée en exclusivité le 6 juillet).

De façon collective, les participants aux ateliers proposeront et élaboreront des pistes d'action concrètes pour :

- <u>améliorer l'attractivité</u> d'un département rural vis-à-vis de futurs professionnels de santé (freins à lever, leviers à actionner);
- <u>adapter ou développer</u> certaines formes d'installation (à l'hôpital ou en médecine dite "de ville"), de façon à répondre au mieux sur un territoire donné, aux attentes des (futurs) médecins et aux besoins des patients.

La table ronde de l'après-midi (ouverte au public), reprendra ces éléments, avec des questions croisées entre habitants, élus, soignants et institutions.

Pourquoi ces rencontres

Ces rencontres s'inscrivent dans un contexte préoccupant de diminution de l'accès aux soins et de dégradation des conditions de travail des soignants, notamment dans les territoires ruraux.

Les deux premières rencontres de Médecine rurale avaient exploré les thèmes de l'accueil des professionnels de santé et de l'innovation. Cette troisième édition aborde le thème de l'installation et de son avenir.

Le collectif d'organisation fait le pari qu'un territoire rural confronté aux problèmes évoqués ci-dessus, a en lui des ressources pour réagir et proposer des solutions.

Ce collectif souhaite construire avec d'autres acteurs (soignants, étudiants, associations, institutions), des pistes d'action concrètes et adaptées à son territoire. Il souhaite porter ces propositions à l'échelle départementale au sein du réseau de soignants, d'élus et d'institutions, ainsi qu'à l'échelle régionale ou nationale vers les syndicats professionnels et les décideurs politiques. Il s'adresse aussi aux futurs jeunes médecins en leur montrant des formes d'exercice en ruralité pleines de sens, enrichissantes et épanouissantes.

En quoi consistent-elles

L'événement est semi-professionnel, semi-grand public.

- Les ateliers du matin (10h-12h30) impliquent un groupe de 35 soignants et d'acteurs de santé de la Creuse et d'ailleurs (hospitaliers, libéraux, pharmaciens, infirmières, étudiants, internes, représentants de la CPAM, associations de Maires, associations professionnelles, ...).
 - Ils s'appuieront sur un diagnostic national et départemental de l'installation et sur les résultats d'une étude réalisée auprès d'internes en médecine de la faculté de Limoges suite à leur expérience de stage dans un département rural, présentée en exclusivité. En mode collectif et interdisciplinaire, les participants aux ateliers proposeront et élaboreront des pistes d'action concrètes pour : i) améliorer l'attractivité d'un

- département rural vis-à-vis de futurs professionnels de santé ; ii) adapter ou développer certaines formes d'installation.
- A partir de 13h30, un café accueil offert par la municipalité de Chéniers permettra des échanges informels entre les personnes présentes
 Un point presse est prévu entre 13h30 et 14h15 avec les organisateurs de la table ronde.
- La table ronde de l'après-midi (14h15-16h), ouverte au public, reprendra ces éléments, avec des questions croisées entre habitants, élus, soignants et institutions.

Une démarche à la fois professionnelle et citoyenne

échographiste, coordonnateur service hôpital de jour.

- Le collectif d'organisation était à l'origine composé de deux médecins généralistes engagés dans l'accès au soin : Dr C. Landos, médecin généraliste en activité à la MSP de La Celle-Dunoise et président du syndicat MG France Creuse ; Dr R. Nicolas, médecin généraliste retraité, président du réseau associatif multisites MarcheProSanté (Bonnat/Châtelus-Malvaleix/Genouillac Ce collectif s'étoffe cette année avec la participation de trois jeunes médecins : Dre S. Laurent, médecin généraliste exerçant à Genouillac au sein de MarcheProSanté ; et deux médecins exerçant au centre hospitalier de Guéret : Dr R. Bouquet, spécialiste en médecine interne et néphrologie et Dr J. Villegente, médecin généraliste et
- Les participants aux ateliers du matin : environ 35 dont une vingtaine de soignants (médecins, pharmaciens, infirmières, ...), des étudiants en médecine, internes ou FFI, des représentants de la Cpam et de l'association des maires ruraux de France
- Les participants à la table ronde : la rencontre de l'après-midi est ouverte au public (habitants, élus, professionnels de santé, institutions...).

Dans cette démarche à la fois professionnelle et citoyenne, s'impliquent également :

- des bénévoles de l'association Déclic Nord Creuse pour la conception de l'événement, le support technique et la communication,
- la municipalité de Chéniers qui reçoit l'événement dans ses locaux et offre un café d'accueil à toutes les personnes présentes sur place
- la CPTS Centre Nord Creuse qui apporte son soutien financier à l'événement

Comment y participer

- Les ateliers du matin ne sont pas ouverts au public. Conduits en mode collectif, ils ne sont pas enregistrés. Six propositions d'actions concrètes seront issues de ces ateliers et présentées sous forme de fiche-action (objet, pourquoi, avec qui, où, comment, quand, risques et facteurs de réussite)
- La table ronde de l'après-midi <u>ouverte au public</u>, reprendra ces éléments, avec des questions croisées entre habitants, élus, soignants et institutions.
 Elle sera intégralement retransmise en direct, sous forme vidéo. Une captation sera disponible la semaine suivante.
 Une inscription par téléphone ou par mail est recommandée.
- Les propositions issues de ces rencontres seront portées à l'échelle départementale au sein du réseau de soignants, d'élus et d'institutions, ainsi qu'à l'échelle régionale ou nationale vers les syndicats professionnels et les décideurs politiques. Les supports de communication seront des supports écrits et vidéo.

Rappel des horaires et du lieu

6 juillet 2024

[Ateliers de 10h à 12h30 entre soignants et acteurs de santé - non ouvert au public]

Point presse à 13h30 - 13h30 échanges avec les soignants et acteurs de santé Table ronde de 14h15 à 16h ouverte au public





Chéniers 23220 - Espace de la Culture et des Loisirs

Accès en train : Chateauroux, possibilité de covoiturage sur demande

Possibilité de logement chez l'habitant pour les journalistes venant de loin

Repas possible sur place (svp inscription, cf. contact presse)

Contact presse:

trmedecinerurale@gmail.com - tel 06 61 06 38 52

Les partenaires



Liens vers les articles de presse et vidéos des précédentes tables rondes







<u>Lien vers Article Concours Pluripro</u>: "La médecine rurale est une médecine en pleine évolution": la Creuse, une terre fertile en innovations. Lucile Perreau, 11 juillet 2023

<u>Lien vers Article Egora</u>; "Mes profs m'ont dit que j'irais dans la Creuse si j'avais de mauvaises notes": les étudiants défendent la médecine rurale. Marion Jort, 15 juillet 2023

<u>Lien vers Article La Montagne</u> ; *Travail en réseau, télé-expertise et infirmière en pratique avancée : la médecine rurale innove en Creuse.* Catherine Perrot, 9 juillet 2023

<u>Lien vers Article AC 2022</u>: Professionnels de santé : quels accueils pour vous en ruralité ?. C. Chezaubernard, sep 2022

<u>Lien vers Article AC 2023</u>: Les soignants inventent une nouvelle médecine rurale. C. Chezaubernard, sep 2023

Vidéos précédentes tables rondes

<u>Lien 2022</u>: Professionnels de santé, quel accueil pour vous en ruralité

<u>Lien 2023</u>: Les soignants inventent une nouvelle médecine rurale